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Чернобыль: почему пятна радиационных загрязнений совпадают? 
 

Комментарии 
Александр Орлов, заведующий 

лабораторией радиационной экологии 
леса, соавтор Государственных 
гигиенических нормативов Украины в 
области радиоактивности: 

— До 70% радиации, которая попадает 
в открытые среды вследствие мощных 
ядерных взрывов, выпадает в довольно 
узкой полосе — приблизительно на той же 
географической широте, что и место 
взрыва. Это вызвано меньшей скоростью 
движения атмосферы по сравнению со 
скоростью движения Земли. К сожалению, 
Полесье и Семипалатинск расположены на 
одной широте, что и послужило причиной 
радиоактивные выпадений у нас. Причем 
это было не только после испытаний 1967 
года, но и позднее. Радионуклиды после 
каждого взрыва держатся в атмосфере до 
двух лет. 

Правда, думаю, что г. Дубровский 
путает два понятия — «радиоактивное 
загрязнение территории» и 
«радиоактивность пищевых продуктов». 
Так, белорусское и украинское Полесье 
характеризуются бедными 
дерновоподзолистими и переувлажненными 
торфяными почвами. Поэтому выращенные 
на них продукты — значительно 
радиоактивнее (до 10 раз) по сравнению с 
выращенными на территориях с тем же 
уровнем загрязнения территории, но не на 
Полесье. 

Об использовании ядерного оружия на 
Сталинском военном полигоне а Беларуси я 
слышу впервые. Думаю, этого не было. А 
относительно йодосодержащих таблеток, то 
давать их школьникам в то время да и 
сейчас — очень правильно. И дело не в 
радиации. Просто Полесье является 
йододефицитным эндемическим районом, 
где люди болели вследствие недостатка 
этого важного элемента задолго до 
глобальных выпадений и ядерной аварии. 

Что касается лейкемии, чтобы говорить 
о ней, нужно иметь достоверные медико-
статистические данные относительно 
заболеваемости до 1970 года и после. 

Создание заказников и заповедников 
именно в Полесье отнюдь не связано с 
радиоактивным загрязнением. Они созданы 
там, где сохранность естественных 
ландшафтов самая высокая в Украине. 

А гипотеза о специально устроенной 
Чернобыльской катастрофе, чтобы 
припрятать более ранние радиоактивные 
выпадения, вызванные ядерными 
испытаниями в СССР, абсолютно 
ошибочна. «Малые дозы радиации», как их 
называет г. Дубровский, отнюдь не 
являются смертельными. И ошибка 
специалистов по радиационной гигиене 
после Чернобыля состоит именно в том, что 
они забывали населению объяснить, что 
влияние малых доз на здоровье человека 
имеет статистический, достоверный 
характер. А это означает, что беречься 
надо, но смертельного приговора нет. Этого 
ученые не сделали, что привело к 
гипертрофированному восприятию 
населением и без того тяжелой 
радиационной аварии и усиления ее 
последствий еще и психофизиологическими 
заболеваниями, которые к радиации 
никакого отношения не имеют. 

Александр Комов, врач по 
радиационной гигиене Ровенской 
областной санэпидемстанции: 

— Глобальные выпадения 
радионуклидов в окружающую среду 
начались с 40-х гг прошлого столетия. В 
1942 году в США был запущенный первый 
ядерный реактор, Потом были атомные 
бомбардировки японских городов Хиросимы 
и Нагасаки. Далее — период холодной 
войны. И в 1946 году был проведен первый 
ядерный взрыв в Семипалатинске. С этих 
пор началась гонка ядерных вооружений. 
Испытания ядерных бомб происходили на 
земле, под землей, в воздухе.  

Ядерно-топливный цикл включает 
добывание урановой руды, переработку ее 
и обогащение, получение урана и его 
использование. В то время строились 
радиохимические заводы для обогащения 
урана на Урале, в Сибири, Красноярске. И в 
1957 году на одном из таких предприятий — 
«Маяк», что в Челябинске на Урале, 
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случилась авария с выбросом радиации. 
Информация об этом была полностью 
засекреченной. И лишь после аварии на 
ЧАЭС об этом стало известно, а из сел 
возле этого предприятия, в которых до сих 
пор наблюдается превышение 
радиационного фона, лишь недавно 
отселили людей. 

У нас на Полесье уровни 
загрязненности цезием приблизительно 
такие, как в Челябинске, а может, и выше. 
Впрочем, цезий — не самый страшный 
радионуклид: он накапливается в мышцах и 
выводится из организма за 70-80 дней. 
Значительно страшнее стронций и 
плутоний, которые скапливаются в костях и 
из организма не выводятся. 

В СССР действовали институты, 
которые изучали глобальные выпадения 
цезия в окружающую среду, и ученые 
выделили зоны украинско-белорусского 
Полесья. Оказалось, свойства полесских 
почв таковы, что они способствуют высокой 
миграции цезия и стронция по 
биологическим цепям: из почвы — в 
растения, потом в животных, а от них — 
мясо, молоко — человек. То есть за счет 
глобальных выпадений цезия Полесье — 
наиболее продуктивно в плане перехода 
радионуклидов в организм человека. Но это 
не означает, что до аварии на ЧАЭС на 
Полесье были превышения радиационных 
норм: от Семипалатинска и Урала 
радиоактивные тучи к нам не дошли. 

Кстати, черноземы, в отличие от 
полесских почв, меньше отдают 
радионуклиды в растения. И, если бы после 
аварии на ЧАЭС, радиоактивная туча пошла 
на черноземные территории, достаточно 
было бы их просто перепахать, во 
избежание попадание радионуклидов в 
растения и организм человека. 

Относительно версии о том, будто 
авария была специально спланирована, то 

это — 
полнейшая 

бессмыслиц
а. Кто будет 
умышленно 
подрывать 

реактор? 
Тем более, 
до аварии 

таких высоких доз радиации на Полесье не 
наблюдалось. Следили мы за 

радиационным фоном постоянно. 
Создавались специальные радиологические 
группы, которые должны были учить 
население защите в условиях ядерной 
войны. Кроме этого, перед введением в 
эксплуатацию Ровенской АЭС мы изучали 
так называемый нулевой радиационный 
фон, чтобы знать, какое оказывается 
влияние на окружающую среду. 

Что касается аварии на ЧАЭС, то, 
скажем, 28 мая 1986 года радиационный 
фон в Ровно был 14-15 мкР/час. К вечеру он 
повысился до 90, а в Сарненском районе — 
до 2500-3000. До аварии радиационный фон 
на Полесье достигал 6-10 мкР/час и сейчас 
почти вернулся к этим цифрам. А вот в 
продуктах содержание радионуклидов не 
вернулось к до аварийному периоду. И 
самая большая угроза — молоко частного 
сектора, грибы (особенно сухие), мясо диких 
животных. 

Малые дозы радиации испытывались 
давно: и на солдатах (ядерных взрывы в 
Семипалатинске, на Тоцком полигоне), и на 
животных. Сегодня считается, любая доза 
облучения может вызвать биологическое 
влияние. Но какое — учеными не доказано. 
Поэтому наше правительство должно 
максимально минимизировать последствия 
влияния аварии на ЧАЭС на людей и, в 
первую очередь, уделить внимание 
медицинским обследованиям. Так, в Японии 
к здоровью пострадавших от взрывов в 
Хиросиме и Нагасаки — чрезвычайно 
придирчивое внимание. Например, 
беременной женщине, дедушки и родители 
которой были облучены, назначают 
всестороннее медицинское обследование, 
оздоровительные процедуры. А если она 
что-то из этих обследований или процедур 
без уважительных причин пропустит, деньги 
за это вычитают из зарплаты ее мужа. В 
результате у потерпевших наблюдается 
даже большая продолжительность жизни, 
чем у остальных жителей государства. 

Мирослава ШЕРШЕНЬ, 
№40, 10-6-2010 
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